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工工会会主主席席接接待待日日 职职工工诉诉求求直直通通车车
为了加强工会主席联系基层的力度， 近年来， 不少街乡工会、 企业工会都建立了 “工会主席接

待日” 制度。 让工会主席和基层职工、 企业工会工作人员面对面沟通， 深入了解大家的需求， 并帮助
协调解决他们提出的问题。

南磨房地区总工会
主席主动出击即接即办

“您对我们南磨房地区总工会的服务
有什么意见？” “我们现有的职工维权和
服务项目您了解吗？” ……从今年5月6日
起， 南磨房地区总工会将每周二设为主席
接待日 ， 工会主席主动上前询问 ， 和职
工、 企业面对面， 协调解决工会工作中的
难点问题， 不断改进工会工作。

说到时间的设定， 地区工会主席姬维
杰笑着说： “每周二是基层工会来我们服
务站集中报销的日子， 之所以选在这天，
是为了让大家跑一次路， 干两件事。” 为
了加大对主席接待日宣传， 工作人员在做
完报销手续后都会补充一句： “今天是我
们主席接待日， 您可以去跟她聊聊， 给我
们的工作提提建议。”

5月20日， 一家物流公司的工会工作
人员蔡女士走到了姬维杰的接待桌前， 倒
起了苦水。 “主席， 您知道吗， 我这一个
人得管着行政的事， 又得负责人力资源的
工作， 还得干着工会的活， 我实在是太累
了。”

一番沟通后， 姬维杰得知， 原来蔡女
士和公司的领导反映过， 希望领导能配备
专职的工会工作人员 ， 但都没有得到解
决， 她希望工会领导能够帮她协调。

没过几天， 姬维杰亲自到这家物流公
司走访， 与企业的工会主席和领导沟通此
事。 最终， 企业为蔡女士配备了一个工会
助手。 再来到工会服务站的时候， 蔡女士
高兴得合不拢嘴， 连声说： “你们的主席
接待日真管用！”

除了坐等职工上门外， 姬维杰还经常
主动和前来服务站办事的职工、 企业工会
工作人员交流， 询问他们对南磨房地区总
工会工作的意见。 有的小细节， 职工并没
有想到要向主席反映， 但主席上前主动询
问， 让他们放下了顾虑。

根据主席接待日职工和企业反映的问
题 ， 南 磨 房 地 区 总 工 会 做 了 多 项 改
进 。 “有的企业反映说我们培训的开始
时间太早了， 家住得远的职工赶过来非常
辛苦。 所以我们今年组织的培训， 签到时
间都从8点30改到了9点。” 姬维杰告诉记
者。

针对夏日 “送清凉” 的物品， 职工们
也有不同的建议 ， 姬维杰考虑明年根
据职工们的反馈进行改进。 此外， 南磨
房地区坚持组织了9年的长跑比赛 ， 今

年 改 为 了 健 步 走 ， 也 是 源 于 此 项 制
度 。

在接待中， 姬维杰不仅对企业和职工
反映的问题重点记录， 并做到属于工会职
权范围内的事项， 即接即办， 不推诿、 敷
衍和拖延 。 对于不属于工会职权范围内
的， 及时反映到有关职能部门， 并跟踪督
办落实。 对一时难以办到的， 讲清情况，
耐心说服， 认真疏导， 真正做到次次有记
载， 事事有回音， 件件有着落。

截至目前， 工会主席姬维杰共接待18
家基层工会 ， 解答关于工会经费报销使
用 ， 工会组织的维权服务等问题达20余
条。 先后走访和众集团、 奥顺达物流、 东
郊市场等独立工会， 解决基层工会提出的
工会经费独立账户及工会干事人员配备不
足等问题。

说到明年的计划， 姬维杰筹划着将主
席接待日活动结合联系基层制度， 从工会
服务站走出来， 走到企业中去。 一方面方
便职工近距离的反映诉求， 另一方面， 也
是对地区总工会各项活动的宣传。

星美今晟影视城
接待日让劳资沟通更顺畅

“在工会主席接待日上提出的问题 、
建议和诉求， 给予回应和解决的速度特别
快。” 这是星美今晟影视城管理有限公司
（以下简称 “星美今晟影视城”） 职工对于
工会主席接待日制度的普遍看法。

每月25日， 是星美今晟影视城的主席
接待日。 这一天， 该公司的工会主席代博
将全天等候职工， 面对面交流和沟通各种
问题和诉求。 “即便手头还有其他工作，
我也会优先接待职工。” 代博认真地对记
者说， “工会主席接待日是职工与企业之
间沟通和交流的桥梁， 我们承载着极其重
要的职责。”

据统计， 自去年6月， 星美今晟影视
城工会建立工会主席接待日制度以来， 已
经陆续为职工解决各类问题和诉求共计30
余件， 说起印象较为深刻的事件， 代博变
得滔滔不绝。

今年6月25日， 代博像往常一样， 在
工会主席接待日这一天， 耐心地等待职工
的到来。 不一会儿， 客房部职工张佳禄就
来到了代博的办公室， “主席， 我想反映
一件事， 不知道您能不能帮忙解决。” 张
佳禄抱着试试看的心态， 打开了话匣子，
她说， 自己已经在公司工作近五年了， 工
资一直都只有2000元/月， 可今年新招聘

来的职工， 与她同等岗位， 工资却为2500
元/月， 这让她非常不服气。

事实上， 作为已经经营近20年的老企
业， 星美今晟影视城的确存在着一些历史
遗留问题， 未能及时解决， 同工不同酬的
现象也的确存在， 代博在经过与相关部门
的沟通后得知， 同工不同酬的主要原因在
于， 招聘人员当时市场价格不同， 且公司
没有对应老职工的工龄工资和工资增长机
制。

“同工不同酬的确让很多老职工心中
存在不满情绪 。” 代博在之后的走访中 ，
也了解到了很多职工的真实想法， 于是，
身为工会主席的她积极联系相关部门， 上
报公司高管， 想尽办法解决同工不同酬的
现象。 经过不断的沟通和努力， 今年8月，
星美今晟影视城存在同工不同酬现象的20
多名职工都得到了工资调整。

“除了及时维护职工经济权益， 我们
还勇于面对刻板的制度。” 代博回忆， 今
年４月， 公司绿化部职工孙文财和王桂波
代表身边的同事提出诉求 ， “夏天太热
了， 希望能申请调整室外工作人员的工作
时间。” 面对职工的合理诉求， 代博也是
积极地想办法解决。

经过商议， 自今年5月1日起的整个夏
季， 该公司绿化部和保洁部职工工作时间
从原来的上午8:30-12:00， 下午12:30-17:
00， 调整为上午7： 30-11： 30， 下午13：
00-17： 00。 “制度是死的， 人是活的。”
代博说， 只要是职工提出的合理诉求， 工
会都会尽力满足和实现， 更何况是有益于
职工身体健康的做法。

随着工会主席接待日制度在星美今晟
影视城的深入人心， 职工各种诉求都得到
了一一回应， 即便是无法解决的事情， 工
会也将给职工解释相关原因。 “当然， 除
了职工自身的各种诉求和需求外， 越来越
多职工重视提意见。 特别是可以进一步促
进企业发展的合理化建议。”

代博介绍说， 今年９月， 随着旅游旺
季的到来， 公司旅游部职工龚艳英发现，
很多游客在游览中不断到处问路， 为了方
便游客游览， 龚艳英建议， 多制作一些指
路牌和安全警告标识等， 放在影视城显眼
的地方。 这条合理化建议的落实仅仅用了
不到一个月的时间。

“员工心里的小问题， 汇聚到一起就
是企业的大问题。” 代博一直把这句话记
在心里， 所以力争把矛盾化解在基层， 服
务于企业发展， 服务于职工利益。 “企业
上下一团和气， 也让我们保持了多年的劳
动争议零记录。” 代博笑着说。

邢国勇 天坛公园票务部分会主席

天坛公园的 “工会主席接待日” 定在
每个月的第二周。 接待日前， 各分会都会
组织1至2名职工参与。 这个接待日的设置
有着很多优点， 通过这种面对面和公园工
会主席聊天的方式， 可以增加相互之间的
了解。 工会主席可以了解到职工的所思所
想， 职工也可以将自己的意见和建议进行
表达、 反馈。

而且 ， 职工反馈的问题是方方面面
的， 有工作中的， 也有生活中的， 都是他
们实际接触到的问题， 总计5方面18个小
项。 职工们都说， 通过这个 “工会主席接
待日”， 可以让职工们有更多的机会把自
己的心里话倾诉出来， 并能够使职工关心
的问题得到解决。

陈佳 右安门街道总工会副主席

设立 “工会主席接待日” 的做法值得
肯定， 这样做便于工会工作人员更了解基
层职工的情况、 需求和困难， 而且这种了
解是及时的 。 在右安门街道总工会 ， 及
时、 主动了解基层企业和企业工会需求，
主动倾听他们的建议， 也是工作中的一项
内容。 因此， 我们在设立 “工会主席接待
日” 的同时， 还设置了 “建会企业交流座
谈会”， 今年和去年已经举办过两次了。

每次座谈会前， 社区工会干部都会到
企业中请企业代表来参与。 通过这个座谈
会的方式， 不论是工会还是企业都会收获
很多。 工会可以了解企业的需求和动态，
企业和企业之间也是一个不错的相互交流
的机会 。 在这一点上说 ， “座谈会 ” 和
“工会主席接待日” 有着很多相通的地方。
接待日是以一对一的方式 ， 来和职工交
流， 把职工请进来。 座谈会也是一种请进
来和走出去相结合的方式。 我们也会考虑
将接待日的方式， 引入到街道的工会工作
中， 为企业和职工提供更全面的服务。

杨宋15家企业建立 “工会主席
接待日”制度

“建立制度 ， 是落实服务职工的前
提 。” 据杨宋镇总工会相关负责人介绍 ，
在杨宋镇， “工会主席接待日” 制度是伴
随企业职工之家一同建立的。 只要企业建
成职工之家 ， 相关的配套制度就一应俱
全。

据了解， 截至目前， 杨宋镇域内已有
15家企业先后建立了 “工会主席接待日”
制度， 切实为解决职工诉求打通了一条绿
色通道。
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